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Niederschrift 
zur Sitzung des Finanzausschusses der Gemeinde Neuendeich 

(öffentlich) 

 Sitzungstermin: Dienstag, den 09.06.2020 

 Sitzungsbeginn: 20:00 Uhr 

 Sitzungsende: 22:05 Uhr 

 Ort, Raum: Dörpshus Neuendeich, Schadendorf 8, 25436 
Neuendeich 

Anwesend sind: 
 

Bürgermeister 
Herr Bürgermeister Reinhard Pli-
quet SPD 

   

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Florian Anglet SPD    
Herr Klaus-Hermann Früchtenicht
 CDU 

 Vorsitzender  

Herr Herbert Jürgens SPD    
Herr Gerd Mettjes SPD    
Herr André Nissen CDU    

Außerdem anwesend 
Herr Heiner Hauschild CDU    
Frau Barbara-Christiane Jürgens
 SPD 

   

Herr Jan Ladiges CDU    
Herr Sönke Witt Wehrführer   

Protokollführer/-in 
Frau Heike Ramcke    

  
3 Zuhörer    
 
 

Entschuldigt fehlen: .// 
 
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 27.05.2020 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Finanzausschuss ist beschlussfähig. 
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Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 13 der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit  
ohne Aussprache  ausgeschlossen. 
      
Die Gemeindevertreterin Jürgens stellt den Antrag, die Tagesordnung um den Punkt 
„Stadtradeln“ zu erweitern. 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
Neuer TOP 11 „Stadtradeln“ 
Die nachfolgenden Tagesordnungspunkte verschieben sich entsprechend. 
 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
 5 Ja-Stimmen,  0 Nein-Stimmen,  0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  

Tagesordnung: 

 1.  Mitteilungen 

  

 2.  Einwohnerfragestunde 

  

 3.  Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 31.12.2019 
Vorlage: 0459/2020/ND/BV 

  

 4.  Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 2. Halbjahr 2019 
Vorlage: 0460/2020/ND/BV 

  

 5.  Stand der finanziellen Situation der Gemeinde Neuendeich einschließlich der zu erwar-
tenden Änderungen und Risiken durch die Coronakrise 

  

 6.  Jahresrechnung 2019  Kindergarten Kribbelkrabbel Elternverein Neuendeich 
Vorlage: 0456/2020/ND/BV 

  

 7.  Kostenkalkulation August bis Dezember Kindergarten Kribbelkrabbel 
Vorlage: 0462/2020/ND/BV 

  

 8.  Neubau des Feuerwehrgerätehauses; hier: Genehmigung des Entwurfs 
Vorlage: 0461/2020/ND/BV 

  

 9.  Osterfeuerplatz 
Vorlage: 0452/2020/ND/BV 

  

 10.  Informationen zu Förderungen zu öffentlichen Baumaßnahmen 

  

 11.  Stadtradeln 

  

 12.  Verschiedenes 

  
 

12.1.  
 
Sachstand Ladestation für E-Autos 
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12.2.  
 
Grünpflege Sportplatz- und Tennisgelände 

  
 

12.3.  
 
Straßenunterhaltung Rosengarten 

  

 14.  Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüsse 

  

Protokoll: 

zu 1 Mitteilungen 
  

Herr Pliquet informiert die Anwesenden, dass die heutige Sitzung des Fi-
nanzausschusses, die erste Sitzung seit dem Ausbruch der Corona-Krise 
im März ist.  

  
  
  
  
zu 2 Einwohnerfragestunde 
  

Ein Bürger möchte sich zum Neubau des Feuerwehrgerätehauses äußern. 
Die Mitglieder des Finanzausschusses sind sich einig, dem Bürger das 
Wort zum Tagesordnungspunkt 8 zu erteilen.  

  
  
  
  
zu 3 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 31.12.2019 

Vorlage: 0459/2020/ND/BV 
  

Zu der Haushaltsüberschreitung „Unterhaltungskosten Abwasserbeseiti-
gungsanlage“ sollen die Einzelpositionen dem Protokoll beigefügt werden. 
(Anlage 1)   
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung beschließt, die 
Haushaltsüberschreitungen im Verwaltungshaushalt in Höhe von 
34.116,61 € und im Vermögenshaushalt in Höhe von 11.109,35 € zu ge-
nehmigen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 5  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
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zu 4 Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 2. Halb-
jahr 2019 
Vorlage: 0460/2020/ND/BV 

  
 

 Beschlussvorschlag: 
 
Die Information des Bürgermeisters nach § 4 der Haushaltssatzung für das 
2. Halbjahr 2019 wird zur Kenntnis genommen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 5  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 5 Stand der finanziellen Situation der Gemeinde Neuendeich ein-

schließlich der zu erwartenden Änderungen und Risiken durch die 
Coronakrise 

  
Herr Mettjes bat im Vorwege zur Sitzung des Finanzausschusses um In-
formation zum Stand der finanziellen Situation der Gemeinde Neuendeich 
einschließlich der zu erwartenden Änderungen und Risiken durch die 
Corona-Krise. 
Frau Ramcke beantwortet die Fragen wie folgt: 

a) Wie entwickelt sich die Gewerbesteuer? Von eingeplanten 
50.000 € fehlen noch 7.300 €. Bislang liegen keine Anträge auf 
Stundung aufgrund der Corona-Krise vor.  

b) Wie entwickelt sich der Anteil der Einkommenssteuer? Die nach 
der Mai-Steuerschätzung prognostizierten Mindereinnahmen betra-
gen voraussichtlich 35.990 €, sofern die Annahmen der Steuer-
schätzer bis zum Ende des Jahres auch tatsächlich so eintreten.  

c) Gibt es Risiken durch Erhöhung von Amtsumlage und 
Kreisumlage? Die finanziellen Einnahmeverluste bei den Anteilen 
an der Einkommenssteuer, bei der Gewerbesteuer und auch der 
Grundsteuer werden sich auf die Finanzkraft der jeweiligen amtsan-
gehörigen Gemeinden auswirken. Eine Anpassung des Amtsumla-
gesatzes wird sehr wahrscheinlich. Ob und in welcher Höhe die 
Kreisumlage angepasst wird, kann derzeit nicht eingeschätzt wer-
den. 

Weiter informiert Frau Ramcke über das Ergebnis der Jahresrechnung 
2019. 
Statt einer geplanten Zuführung zur Allgemeinen Rücklage in Höhe von 
1.200 € wurde der Rücklage 4.013 € entnommen.  
Der Bestand der Allgemeinen Rücklage beträgt dann 164.421 €. Planmä-
ßig ist für 2020 eine Entnahme in Höhe von 48.000 € vorgesehen, sodass 
verfügbare Allgemeine Rücklagenmittel von 116.421 € vorhanden sind. 
Der Bestand der Sonderrücklage für die Sanierung der Schmutzwasser-
beseitigungsanlage beträgt 794.687 €. Hiervon sind 256.379,54 € als Inne-
res Darlehen für den Erwerb von Aktien bei der SH-Netz AG in Anspruch 
genommen. Der verfügbare Bestand beträgt dann 538.307 €. 
Die Dividende für die Beteiligung an der SH-.Netz AG wird künftig etwa 
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10.000 € betragen. 
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 6 Jahresrechnung 2019  Kindergarten Kribbelkrabbel Elternverein Neu-

endeich 
Vorlage: 0456/2020/ND/BV 

  
 

 Beschluss: 
Die Jahresrechnung 2019 des Elternvereins Neuendeich wird zur Kenntnis 
genommen. Der Überschuss in Höhe von 18.272,05 Euro wird mit der 
nächsten Rate des Zuschusses 2020 verrechnet.  
 

 zur Kenntnis genommen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 5  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 7 Kostenkalkulation August bis Dezember Kindergarten Kribbelkrabbel 

Vorlage: 0462/2020/ND/BV 
  

Herr Pliquet erklärt die Mehrkosten. Durch die Verschiebung der Reform 
des Kindertagesstättengesetzes greift noch der alte Finanzierungsvertrag 
bis zum 31.12.2020. Im Haushalt waren nur Mittel bis 31.07.2020 einge-
plant. Hinzu kommt der Mehrbedarf für die Erweiterung der Öffnungszei-
ten.    
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die vom Eltern-
verein Neuendeich für die Zeit vom 01.08. bis 31.12.2020 beantragten Zu-
schuss in Höhe von 19.922,31 Euro zu bewilligen. Die Finanzierung erfolgt 
durch Minderausgaben bei der Hhst. 4640.672001.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 5  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 8 Neubau des Feuerwehrgerätehauses; hier: Genehmigung des Ent-

wurfs 
Vorlage: 0461/2020/ND/BV 

  
Dem Bürger wird Gelegenheit gegeben, seine Fragen zum Neubau der 
Feuerwache zu stellen. 
 
In der Sitzung des Bauausschusses vom 25.2.2020 wurde beschlossen 
eine Arbeitsgruppe einzurichten. 
Beschluss aus der Niederschrift vom 25.2.2020: 
Der Bau-, Umwelt und Wegeausschuss beschließt, eine Planungsgruppe aus Architek-
tenbüro, Verwaltung, Bürgermeister, Wehrführer, Bauausschussvorsitzenden und Herrn 
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Hauschild zu gründen. 

 
Frage 1) Welche Rolle spielt die Feuerwehrunfallkasse? 
Herr Pliquet erläutert die Notwendigkeit zum Neubau des Feuerwehrgerä-
tehauses. Das alte Gebäude entspricht nicht mehr den gesetzlichen An-
forderungen z.B. Größe der Feuerwache und die technischen Vorgaben, 
die die Feuerwehrunfallkasse fordert. 
 
Frage 2) Auf welcher gesetzlichen Grundlage basieren diese Anforderun-
gen? 
Herr Pliquet erklärt, dass es diverse Vorschriften und Regeln für den Bau 
und Betrieb von Feuerwehren gibt. 
 
Frage 3) Gibt es für den Planbereich des Neubaues einen Bebauungsplan, 
der eine Traufhöhe vorschreibt? Er möchte verhindern, dass das neue 
Gebäude höher ist als das alte. Warum kann der Neubau nicht nach hinten 
verlegt werden? Wäre die Baugrenze dann überschritten? Er wohnt seit 30 
Jahren neben der Feuerwache und muss seitdem mit den Beeinträchti-
gungen leben. 
 
Nach kurzer Beratung sind die Mitglieder sich einig, diesen Tagesord-
nungspunkt zurückzustellen. Die Fragen sollen bis zur Sitzung der Ge-
meindevertretung geklärt werden.  

  
 zurückgestellt 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 5  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 9 Osterfeuerplatz 

Vorlage: 0452/2020/ND/BV 
  

Herr Früchtenicht teilt mit, dass der Bau-, Umwelt- und Wegeausschuss in 
seiner Sitzung am 25.02.2020 beschlossen hat, die Möglichkeit zu über-
prüfen, den Zugang zum Osterfeuerplatz durch eine Wegsperre zu verhin-
dern. 
Hintergrund ist, dass im Bereich des Osterfeuerplatzes immer wieder uner-
laubter Müll bzw. nicht zugangsberechtigte Personen Abfall entsorgen. 
Die Landwirte sollen dann einen Schlüssel erhalten. Ansonsten wird zu 
vorgegebenen Öffnungszeiten der Zugang ermöglicht.  
Herr Pliquet fügt hinzu, dass mindestens 3 x im Jahr aufgeschichtet wird 
und die Kosten für die Container anfallen. 
Herr Ladiges macht den Vorschlag, die Einzäunung stufenweise vorzu-
nehmen. 
Herr Hausschild akzeptiert die Lösung einer Wegsperre für ihn als Land-
wirt nicht. 
 
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss beschließt, die Angelegenheit an den Bau-, 
Umwelt- und Wegeausschuss zurückzugeben, damit dieser einen 
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konkreten Vorschlag zur Sicherung des Osterfeuerplatzes benennt.  
 
 

 geändert beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 5  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 10 Informationen zu Förderungen zu öffentlichen Baumaßnahmen 
  

Herr Mettjes kritisiert das Amt, weil die Informationen über Fördermöglich-
keiten aus seiner Sicht ungenügend sind. 
Im Juni 2019 sind neue Förderrichtlinien vom Kreis für den Um-, Ausbau 
oder Erweiterung von Kindertagesstätten herausgegeben worden. Ein 
Umbau der KiTa wäre förderfähig gewesen. 
Er bittet darum, dass die Gemeindevertreter oder der Bürgermeister und 
die Vorsitzenden Informationen über Fördermittel erhalten.   

  
  
zu 11 Stadtradeln 
  

Frau Jürgens erklärt die Teilnahmebedingungen. Möglichst viele Kilometer 
sollen mit dem Fahrrad in 21 Tagen von den Teilnehmern oder Teams aus 
der Gemeinde zurückgelegt werden. 
Diese Kampagne dient dem Klimaschutz und soll das „Wir-Gefühl“ stärken. 
Eine Teilnahme ist nur möglich, wenn die Gemeinde als mitmachende 
Kommune gemeldet ist. Hierfür fallen Kosten für Poster und Infomaterial in 
Höhe von 545 € an. 
Frau Jürgens regt einen Spendenaufruf an. 
Weitere Informationen sind unter https://www.stadtradeln.de zu erhalten. 
 
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss beschließt, die erforderlichen Mittel für die 
Teilnahme als Kommune beim Stadtradeln bereitzustellen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 5  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 12 Verschiedenes 
  

 
  
zu 12.1 Sachstand Ladestation für E-Autos 
  

Herr Ladiges hinterfragt, ob bereits weitere Angebote für die Aufstellung 
und Betrieb einer Ladestation für E-Autos vorliegen. 
Herr Pliquet teilt mit, dass ausgeschrieben wurde und weitere Ergebnisse 
vorliegen. Er führt weiter aus, dass eine Förderung von 80 % über die Ak-

https://www.stadtradeln.de/
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tivRegion für dieses Jahr nur möglich wäre, wenn der Antrag gestellt und 
die Maßnahme in diesem Jahr abgeschlossen wird. 
Herr Mettjes verliest den Beschluss des Bau-, Umwelt- und Wegeaus-
schuss zur Ladestation für E-Autos vom 25.2.2020 (Anlage 2). Er betont, 
dass die Gemeinde bis zum 30.09.2020 die Maßnahme abgeschlossen 
und abgerechnet haben muss. Die Maßnahme darf keinen Cent mehr als 
20.000 € betragen. Dann würde die Gemeinde Neuendeich einen Eigenan-
teil von 4.000 € tragen. 
Herr Ladiges moniert, dass er keine Vergleichsangebote gesehen hat. Aus 
seiner Sicht ist der im Bau-, Umwelt- und Wegeausschuss gefasste Be-
schluss falsch. Viele Fragen sind noch nicht geklärt. Er bittet darum, dass 
die Vergleichsangebote zur kommenden Sitzung der Gemeindevertretung 
vorliegen.  

  
  
zu 12.2 Grünpflege Sportplatz- und Tennisgelände 
  

Herr Pliquet berichtet, dass man nach der Grünpflege nun wieder um den 
Platz am Rand gehen kann. Künftig soll der Tennisverein den Bereich 
schneiden und sauber halten.  

  
  
zu 12.3 Straßenunterhaltung Rosengarten 
  

Herr Früchtenicht macht darauf aufmerksam, dass der Straßenzustand in 
einer Kurve im Rosengarten unhaltbar ist. 
Herr Pliquet wird bei nächster Gelegenheit mit dem Wegeunterhaltungs-
verband sprechen.  
Herr Ladiges sieht hier die Verkehrssicherheit gefährdet und bittet darum, 
das Amt zu informieren.  

  
  
  
  
zu 14 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Be-

schlüsse 
  

-entfällt- 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 24.06.2020 

 
   

gez. Klaus-Hermann Früchtenicht 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

gez. Heike Ramcke 
Protokollführerin 
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